

Frisson initial avec claquement de dents, douleur, sensibilité à la pression, mouvement fébrile plus ou moins marqué accompagné de frissons très caractérisés, et d'accès de sueurs surtout la nuit, sous l'influence desquels le facies prend, au bout de quelques jours, cette teinte pâle, terreuse, jaunâtre si fréquente chez les malades qui ont un abcès profond. Il y a aussi des élancements et une augmentation de volume de la tumeur qui devient en même temps plus élastique d'abord, pour présenter ensuite une fluctuation plus ou moins manifeste. Nous avons alors une forme de terminaison mixte, mi par suppuration, mi par induration.—La différence de cette forme de terminaison de celle de suppuration proprement dite, c'est que dans la première, la suppuration est pour ainsi dire accidentelle, très-souvent secondaire, et qu'elle aurait pu alors être plus ou moins heureusement conjurée.—Dans la seconde au contraire il existe une tendance presque fatale à la formation du pus.—Si rien n'a été fait pour arrêter cette formation du pus, ou si, malgré les précautions qu'on a prises et le traitement rationnel que l'on a employé, elle n'a pu être évitée, on voit les malades pâles, amaigries, en proie à un malaise général qui leur enlève l'appétit et le sommeil, se débilitent graduellement de plus en plus sous l'influence du travail morbide localisé dans la fosse iliaque, dont elles sont affectées. Immobilisées dans leur lit par la douleur hypogastrique, qu'elles ont toujours ressenties, mais qui est devenue plus vive, et que l'exploration exaspère davantage, elles sont minées par une fièvre hectique continue accentuée, par des frissons erratiques très marqués, plus ou moins intermittents, par des sueurs profuses, surtout la nuit, enfin par fois, je pourrais dire généralement, par une diarrhée plus ou moins abondante. Cet ensemble de symptômes donne la conviction que la tumeur, est certainement le siège d'une collection purulente considérable.

Je n'ai pas à rappeler toutes les difficultés qu'on peut avoir à percevoir un peu nettement la fluctuation dans cette tumeur, ni les changements successifs qu'elle présente sous l'influence des progrès de la suppuration, ni enfin les accidents de voisinage qu'elle suscite suivant que le pus tend à se porter, soit vers la peau de telle ou telle région, soit vers l'un des organes pelviens que j'ai sommairement indiqués au commencement.

J'ai à insister ici sur les accidents multiples, souvent très graves et pouvant entraîner la mort, qui se produisent, lorsque la collection purulente, considérable, soit par l'intensité de la maladie, soit par le retard de l'issue de la suppuration, donne lieu alors à des fuscès purulentes, étendues, et sur ceux qui résultent de ce que l'ouverture de l'abcès est défectueuse; par-